

Lunes literarios:

LIBROS DE JAIME EYZAGUIRRE DESCRIBEN LAS RAÍCES DE CHILE

Jaime Eyzaguirre fue un historiador de excepción, porque practicó diversas disciplinas que le ayudaron a confrontar y a interpretar la evolución de la nación chilena. Al fallecer prematuramente y en forma trágica en un lamentable accidente ocurrido cerca de Linlín, el país perdió a uno de sus elementos más valiosos. Sin embargo, su permanente legado constituye un aporte muy significativo al patrimonio cultural chileno. Este legado son sus libros que aíslan edificios de nuestra realidad puede dejar de leer.

Ha hecho bien, por lo tanto, la Editorial Universitaria, en reeditando "Historia de las instituciones políticas y sociales de Chile". La presentación del libro señala que "surgida esta obra —como ocurría— de las propias clases que dictaba el autor en su cátedra de Historia del Derecho, reduce la profundidad que su docencia le exige y la extensión breve, apta para poner a la vista de los alumnos todo el panorama que ofrecen tales instituciones en conexión estrecha con la integridad de la historia nacional".

Al mismo tiempo la Editorial Universitaria ha reeditado otro libro de Eyzaguirre titulado "Economía histórica de Chile", que debe leerse en combinación con el anterior. La lectura de ambos textos proporciona una certeza comprensión del acontecer chileno desde sus orígenes.

El autor es ameno y escribe en estilo claro y conciso. Complazos una página de la Introducción para apreciar cómo en pocas frases nos da una visión sintética de nuestra ubicación geográfica y las consecuencias de tal hecho:

"Chile es una tierra paradójica que discurre entre la novada cordillera de pleamar que se empinaba hasta los siete mil metros y el mar extremo de profundidades equivalentes; tierra en que se conjugan los dantescos salubres y ajenos, los severos agredes, los riegos y floridos valles, los acutados orillas de bosques y los lloros y ventisqueros".

Pero Chile no sólo exhibe en su interior la imagen de grandes contrastes. Situado en el occidente de Sudamérica, a larga distancia de la costa Europa, encerrado entre duras fronteras naturales como son el desierto del norte, Los Andes, el océano Pacífico y los fiordos del Polo Sur, Chile muestra una soledad sola, zona avanzamiento extremo, esta situación de terminal de las rutas del mundo, han hecho de Chile por efecto de siglos, una nación de tendencia recelosa. Mista que la técnica puso agilidad a las comunicaciones marítimas primero y aéreas después, su contacto cultural y económico con los grandes centros europeos fue novedoso y difícil.

La inmigración que se volcó jadeante y masiva desde la mitad del Siglo XIX en las costas de Estados Unidos y del Río de la Plata, apenas alteró la constitución étnica del país. Ya en los tres siglos anteriores el continuo oleaje de sangre española había absorbido al crevoso indígena pacífico, hasta formar una raza homogénea en la que no se integró el bello avasallante del sur del Bío Bío. Con esta población de reducido número, Chile debió afrontar su desarrollo. Recién así diario el esfuerzo para el abastecido que bruto de veneno por si solo marcó el carácter nacional con rasgos inconfundibles".

"Frente a Europa, Chile aparece como una tierra lejana, de interminables costas, en América, por el mismo imperativo geográfico, ha cobrado una misión de importancia. "Larga calle o Plata de Armas", la llamó el cronista Rosales en el siglo XIX, y en verdad aquí se jugó el destino del imperio español en el Pacífico Sur. Chile fue la avanzada pionera de las invasiones inglesas y holandesas que pusieron en riesgo el desdilado castellano en dichas latitudes".

Como puede observarse, en corto espacio se hace una síntesis sociológica brillante.

El siguiente del Descubrimiento y la Colonia lo destaca con igual brevedad y por eso Jaime Eyzaguirre seguirá ocupando un lugar importante en quienes estudian las raíces de este pueblo:

"Chile se incorpora a la historia en el momento en que el español pasa su territorio. Antes éste último se hallaba ba-

nsado por diversos pueblos sin ligamen racial y cultural. Nada de colectivo existía entre el atacameño, el araucano y el mapuche. La conciencia de una patria común juntas se animó en sus mentes. Pues el español el que más la invertibra geográfica de Chile, le dio sentido de unidad al territorio e instauró en sus habitantes un alma colectiva. El nombre de Chile, que hasta sido sólo él de un valle, pasó a ser la denominación de todo un extenso país. El español trajo consigo idioma, religión, derecho, instituciones y forma de vida, que se extendieron a los pueblos aborigenes y contribuyeron a producir la fusión de las razas. La época de gobierno español de territorio de Chile vino a ser así la etapa de gestación de la nacionalidad chilena".

Libros de Jaime Eyzaguirre describen las raíces de Chile. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1980

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Libros de Jaime Eyzaguirre describen las raíces de Chile. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile